

LA VIDA EN LA COLONIA

A mediados del siglo XVIII, España y Portugal firman un tratado sobre navegación llamado "Ildefonso", acordando también fijar los límites entre la provincia de Guayana en ese entonces y el Brasil. Es así como se crea por Cédula Real la Comisión de Límites formada (José de Iturriaga, Eugenio de Alvarado, Antonio de Urrutia y don José Solano) además de ingenieros, un naturalista, cosmógrafos, oficiales y soldados.

El Oficial Iturriaga instaló una población llamada ciudad real muy cerca del actual pueblo Las Bonitas. Alvarado y Solano llegan hasta la doble desembocadura del Atabapo y Guaviare, pero antes en la remontada del río Solano funda a Maipures arriba de los raudales de igual nombre. Más tarde en 1768 Solano llega hasta los cauces de Santa Bárbara y da este nombre al pueblo que funda en ese lugar. Dejando una buena parte de su gente trabajando en la recién fundada población de San Fernando de Atabapo, encuentra la muerte, víctima de fiebre amarilla.

En 1758 el para entonces sargento Francisco Fernández de Bobadilla es enviado a los ríos Cunucunuma, Padamo y Ocamo y funda por primera vez la Esmeralda. Otra expedición bajo las órdenes de Nicolás Guerrero que explora los ríos Atabapo, Temi o Tuamini, atraviesa las intrincadas montañas de Yavita, baja por el caño Pimichín hasta caer al Guainía. Aquí, cerca del río Tomo traba amistad con el gran cacique Maruwa y lo convence fundar con su ayuda el pueblo de Maroa. Hubo una pausa en los innumerables viajes en el año 1761, cuando la tribu guerrera de los Wai-

cas atacaron y detuvieron con sus flechas, en el raudal de Guaharibos, alto Orinoco a una expedición de Francisco de Bobadilla que los visitaba en busca de esclavos.

Es muy importante destacar la obra de exploración y colonización realizada por el oficial Antonio López Santos de la Puente enviado por el gobernador Coronel Centurión Guerrero de Torres, quien quizás fue el mejor Gobernador Español que tuvo la provincia de Guayana. Dentro de sus meritorias acciones se encuentra la de haber dado libertad a sus esclavos en 1776 con motivo de su regreso a España y también la implementación de medidas de protección a los pueblos indígenas.



La conquista fue el período que siguió al descubrimiento y llegó hasta la mitad del siglo XVII. Los españoles tenían dos grandes motivos para dominar el nuevo mundo: explotar riquezas y evangelizar a los nativos.

En estas grandes actividades expedicionarias se subrayan algunas de ellas en forma positiva, pero en otras los aborígenes tuvieron que sufrir los atropellos de los conquistadores: es así como el año de 1775 marca una sangrienta etapa muy recordada aún por el pueblo Makiritare. Estos, cansados de las traiciones de los españoles, se unen a los hermanos Caribes y tribus vecinas y organizan la resistencia logrando una heroica acción bien planificada.

Las crónicas y descripciones del estado Amazonas empezaron a ser más científicas y exactas a partir del año 1800 con la expedición de los sabios universales Alejandro Humboldt y Aime Bompland, quienes remontando el Orinoco por los raudales Atures y Maipures, pasan la montaña de Yavita. Las principales observaciones científicas de estos investigadores se encuentran contenidas en el tomo cuatro de su libro "Viaje a las regiones Equinocciales del Nuevo Continente", que representa una guía esencial para muchos de los estudiosos de la actualidad.

Tres décadas después, el ingeniero Agustín Codazzi, remonta el Orinoco posiblemente hasta la desembocadura del Padamo, recorriendo en ambos sentidos el Casiquiare y regresando por el

Orinoco. Sus estudios y observaciones científicas se encuentran adjuntadas a su gran obra "Geografía de Venezuela".

Otro sabio que en 1855 amplió la información sobre la región fue el Viajero Universal Michelena y Rojas a quien los indígenas Guainía llamaban "el catire". Murió a la edad de 75 años en la travesía del camino de la montaña de Yavita-Pimichín y fue un gran defensor del indígena víctima de sus terribles exploradores. Dentro de su larga trayectoria, hizo cuatro viajes al Amazonas, fue dos veces Gobernador y dejó trabajos científicos de extraordinaria importancia.

Los conquistadores españoles encontraron resistencia de algunos pobladores amerindios como los Caribes en Venezuela. Este choque de culturas tuvo consecuencias catastróficas para los nativos, que a pesar de superar en número a los conquistadores, no contaban con los avances bélicos como la pólvora y las armas de fuego.

